



Antonio Ricaurte y Lozano

▪ Coronel (RA)

Manuel José Santos Pico

◀ Foto: villaleyvanos.com

El Valor más allá del entendimiento

Veintisiete años de edad, en la flor de la vida, con un espíritu rebelde forjado en el duro camino de las limitaciones producto de su orfandad infantil dentro de un ambiente prerrevolucionario, la determinación que lo hizo inmortal frente a una situación militar que veía importante para su patria y definitiva para la batalla, sellarían el carácter bravío para impedir que un polvorín cayera en manos del enemigo.

La figura del héroe se hace visible desde San Mateo aquel 25 de marzo de 1814, cuando la convicción por el bien de la causa lo hace inmortal para alcanzar la victoria, pasando a formar parte de los hombres superiores, de carácter elevado dentro de la epopeya americana y que la historia de Colombia sitúa entre los hijos predilectos

de la gesta magna, dignos de la admiración de su patria y ejemplo permanente para todas las generaciones. Basta recordar la raíz de la palabra "héroe" del griego *heros* (semidios), para dimensionar cómo, en la literatura épica no se muere a manos de un mortal sino por un designio que trasciende todo entendimiento.

No obstante, lejos de ser Antonio Ricaurte un semidios que naciera y viviera con las dignidades y privilegios que la naturaleza regala a muchos hombres, fue un hombre del común y de su tiempo, que recorrió un camino bastante agitado en un periodo de la historia de Colombia que puede identificarse como prerrevolucionario, en el sentido exacto de este vocablo de contenidos y elementos ideológicos autén-

ticos, como lo señala el maestro Arciniegas en su obra sobre Bolívar¹, cuando afirma que en el proceso revolucionario que va del siglo XVIII al XIX, lo más radical fue la "independencia" proclamada por los pueblos de América.

.....
"La figura del héroe se hace visible desde San Mateo aquel 25 de marzo de 1814, cuando la convicción por el bien de la causa lo hace inmolarse para alcanzar la victoria, pasando a formar parte de los hombres superiores, de carácter elevado dentro de la epopeya americana (...)"
.....

Esta idea debió tomar forma en la mente de Ricaurte con todas las implicaciones de una causa que impulsa a un pueblo a emprender una lucha armada para conseguirla, justamente cuando tuvo la oportunidad de estar cerca de Nariño e integrar el grupo de los "chisperos", hombres que hoy en día serían llamados demagogos por motivar a otros a la protesta del 20 de julio de 1810, en virtud de percibir el sentido de justicia contenido en los panfletos traducidos por el "Precursor" y en don-

1 ARCINIEGAS, Germán. *Bolívar y la Revolución*. Bogotá, Edición Planeta, 1984.

de los "Derechos del Hombre" cobraban protagonismo. En ese entonces ya tenía 24 años, después de haberse casado a los 18 y padecido la discriminación social.

Nace un 10 de junio de 1786, en Villa de Leyva, un pequeño poblado cercano a Tunja, al norte de Bogotá, a donde su madre llega después de casarse sin la autorización de su padre, el Marqués de San Jorge, único granadino que en la época pudo comprar un título nobiliario. Por amor, María Clemencia Lozano de Peralta renuncia a todo y contrae matrimonio con Juan Esteban Ricaurte, Alcalde Ordinario de Santafé, ambos de familias poderosas y muy cercanas a la administración del Estado, de donde provienen algunos rasgos de la personalidad del héroe.

¿Cómo explicar aquellos momentos misteriosos de los hombres, de las sociedades y los pueblos que se presentan en aquellos segundos frente a una crisis y que estallan en la vorágine de los hechos, para firmar con sus actos la fortaleza de sus convicciones? La enseñanza que deja Antonio Ricaurte no es más que la determinación del héroe que se alza en todos los tiempos, cuando concreta en su espíritu que su vida solo es un accidente dentro del torbellino de los inmortales. En efecto, por falta de líderes no iba a fracasar el movimiento re-

Foto: Revista Aeronáutica Fuerza Aérea



volucionario del 20 de julio de 1810, como se ha afirmado, en el sentido de no estar preparados para construir un nuevo Estado. Hoy se observa con admiración el liderazgo que ejercieron aquellos jóvenes que se fundieron en un solo sol de esperanzas y que como dijera el maestro López de Mesa, “.....se vio luego al tener que asumir un solo individuo las de profesor, legislador, ministro o presidente, soldado, industrial y hasta sacerdote, y el fenómeno frecuente de ser elevados a las más altas jefaturas, aun del generalato, a mozos imberbes todavía o apenas llegados a la mayoría”. He ahí a Antonio Ricaurte con apenas 24 años, ejerciendo el cargo que su suegro le había cedido en el Tribunal de Cuentas.

Ricaurte y la primera guerra civil: Federalistas Vs. Centralistas

Por ese entonces, empieza el enfrentamiento entre federalistas y centralistas que tan funesto debía ser al desarrollo de la revolución. Un grupo defiende la excelencia de su sistema, basados en el ejemplo de los Estados Unidos, en que para gobernar un Reino con una población tan dispersa y de una extensión mucho mayor que toda España, esta es la solución; y los otros sostienen que es mejor un sistema fundado en las tradiciones administrativas de la Colonia (experiencia y centralismo) y que una prematura innovación de tanta trascendencia para el país es un riesgo muy alto, particularmente porque existe la necesidad de conservar la unidad de acción en la defensa del Estado. Los primeros están dirigidos por Camilo Torres y los segundos, por don Antonio Nariño.

La guerra estalla en marzo de 1812 y se desarrolla en cuatro expediciones o campañas. Para el desarrollo de la última campaña el Congreso de Villa de Leyva, después de un tratado de paz firmado en julio le declara la guerra a Cundinamarca y se traslada a Tunja disponiendo que el Coronel Joaquín Ricaurte al mando de una columna de 500 hombres y 5 piezas de artillería se mueva

al encuentro de las tropas centralistas.² El General Leyva marcha a Tunja al frente de 1.500 hombres que entran en combate el 2 de diciembre de 1812 a las cuatro de la tarde en el Alto de la Virgen, en cercanías de Ventaquemada; en este punto el Capitán Antonio Ricaurte que había salido al mando de la segunda Compañía del Batallón de Voluntarios Nacionales, se pasa al bando contrario; el combate se prolonga hasta las seis y media de la tarde, hora en que un Oficial del General Leyva grita ¡Estamos perdiendo!, produciendo así el pánico y desorganizando las tropas centralistas de Cundinamarca.

Tras este hecho, cuarenta muertos, cincuenta prisioneros, la pérdida de diez piezas de artillería y los fusiles de los prisioneros es el saldo en contra de las tropas de Nariño. El historiador Bernardo J. Caicedo culpa a Ricaurte de la pérdida del combate, sin embargo el Coronel Camilo Riaño afirma que “*otros muchos factores desde el punto de vista militar incidieron en los hechos para infortunio de las armas cundinamarquesas*”.³

.....
“La enseñanza que deja Antonio Ricaurte no es más que la determinación del héroe que se alza en todos los tiempos, cuando concreta en su espíritu que su vida solo es un accidente dentro del torbellino de los inmortales”.

No se necesita mucha investigación para encontrar las causas de la actitud de Ricaurte cuando en el otro bando tiene a su hermano Manuel, siendo primo hermano de Baraya y sobrino político de Camilo Torres, todos familiares que militan en el otro bando frente a sus tropas. Pero Nariño nunca le reprocha esta actitud. La Primera Guerra Civil termina poco más tar-

2 LEYVA MEDINA, Nelson. *General Josef de Leyva*, Bogotá, Ed Imprenta FFMM., 1982, p. 250
 3 RIAÑO, Camilo. *El Teniente General Don Antonio Nariño*. Bogotá, Volumen I de la Colección de Oro del Militar Colombiano, 1973, p. 138

de cuando las tropas de Baraya atacan a Santafé. El General Leyva ha reorganizado las tropas que le quedan y se repliega a Santafé en donde organiza la defensa, con un dispositivo basado en 1.196 hombres y 24 piezas de artillería distribuida en seis puntos. Con estas tropas Nariño vence a los federalistas y termina la guerra civil.

Ricaurte y la Campaña Admirable

Con la llegada de Bolívar a Cartagena en noviembre de 1812 y su aparición en la Historia de la Nueva Granada conduciendo la campaña del Bajo Magdalena que termina el 28 de febrero con la caída de Cúcuta, Bolívar organiza las Fuerzas que irá a conducir en la Campaña Admirable y que tiene por objetivo liberar a Venezuela con el apoyo de la Nueva Granada.

Terminada la Campaña Admirable y después de las acciones sobre Barquisimeto y Puerto Cabello al occidente del lago de Valencia, las acciones principales se concentran al oriente de este lago donde Bolívar se enfrenta a Boves llegando a desplegar sus tropas sobre el valle de Aragua, donde está localizado el pueblo de San

Mateo y la Hacienda de El Ingenio de propiedad de Bolívar.

El 25 de febrero se produce el primer ataque realista el cual no logra cruzar el río Aragua y Boves tiene que replegarse. El 28 de febrero se produce el ataque principal mediante un ataque frontal por el centro del dispositivo de Bolívar al mando de Tomas Boves, un ataque secundario por el flanco derecho contra las tropas del coronel Villapol y un segundo ataque secundario contra el flanco izquierdo del libertador donde se encuentra el Coronel Manuel Gorgoza. Este ataque no logra el propósito militar y Boves tiene que replegarse después de ser herido.

Quince días después reinicia una serie de ataques secundarios entre el 15 y el 25 de febrero sin mayores consecuencias. Por último, Boves decide lanzar un ataque decisivo y para ello concentra la mayoría de sus tropas a sus órdenes impartidas contra el frente que tiene Bolívar, disponiendo de una columna especial para que efectúe un ataque por el flanco izquierdo y caiga sobre la retaguardia con miras a apoderarse del parque de municiones que posee Bolívar en la Hacienda de El Ingenio, custodiada por nuestro héroe Antonio Ricaurte.

Foto: www.albaciudad.com



El 25 de marzo, cuando el ejército patriota advirtió el acertado movimiento del enemigo, se vio prácticamente cercado y no tuvo otra alternativa que decidirse a resistir hasta el fin, pues no le era posible decidirse abandonar sus posiciones para auxiliar al capitán granadino Antonio Ricaurte quien, con un pequeño destacamento de cincuenta hombres, guarnecía el parque de los republicanos en las cercanías del Ingenio. El heroísmo de Ricaurte al volar el polvorín que tenía a su cuidado, habiendo hecho retirar previamente las tropas a su mando y quedando el solo para realizar esta acción, en la cual se entregaría en holocausto, causó un considerable número de bajas en las filas enemigas que se precipitaron a ocupar la casa ignorando la decisión que el héroe granadino había tomado. Boves al ver que parte considerable de sus efectivos habían desaparecido en la explosión, se sorprendió ante lo inesperado de este suceso y desmoralizado resolvió retirarse hacia sus antiguas posiciones. Así termina la batalla, después de treinta y tres días de continuas luchas que pusieron muy en alto el coraje de las tropas realistas y que, con el sacrificio de Antonio Ricaurte unido a la gloriosa muerte de Girardot en el Bárbula, marcarían los dos hitos máximos de la decisiva participación de los granadinos en la Campaña Admirable y en las operaciones que siguieron después de la toma de Caracas por Bolívar. En su ciudad natal, le proclamó Libertador de su patria, aun cuando en realidad sólo había logrado liberar a su ciudad natal, pero no a Venezuela, que continuó sometida a las fuerzas del rey, en extensas zonas de su territorio.⁴

Nos resta defender la verdad histórica ante tanta iniquidad contra el héroe de San Mateo, como lo escrito por Perú de La Croix⁵ y sus detractores que niegan la forma en que murió Ricaurte, solo transcribiendo una parte del texto escrito por el Mayor General Antonio Muñoz Tebar, Secretario de Guerra, en el Cuartel General Libertador de San Mateo, el 25 de marzo de 1814, "..... *La pérdida del enemigo ha sido inmensa, pues sin contar los dispersos, ha tenido más de ochocientos hombres entre muertos y heridos. De los primeros los han sido el capitán de la Unión Ricaurte, que hizo solo frente al enemigo en nuestra ala izquierda; y que rodeado por todas partes no pudiendo salvar los pertrechos los incendió y voló con ellos para que no se aprovecharan los contrarios;.....*"⁶

.....

"No se necesita mucha investigación para encontrar las causas de la actitud de Ricaurte cuando en el otro bando tiene a su hermano Manuel, siendo primo hermano de Baraya y sobrino político de Camilo Torres, todos familiares que militan en el otro bando frente a sus tropas".

.....

Hoy nos reunimos ante el busto de Ricaurte para celebrar los doscientos años de este magno hecho y expresar nuestro sentimiento de gratitud y exaltar su memoria ante este ejemplo de sacrificio que traspasa el tiempo y deja una enseñanza inmortal en la construcción de nuestra república.

¡Llor a nuestro héroe de San Mateo, Antonio Ricaurte!

4 PUYANA GARCÍA, Gabriel. "La primera República y la reconquista", en *Historia Militar de Colombia*, Tomo I, IV parte. Bogotá, Editorial Planeta, 1993, p. 204

5 PERU DE LA CROIX, El *Diario de Bucaramanga*. Medellín, Editorial Bedout, 1967, p. 151

6 VALENCIA MORENO, Luis Carlos. *El Capitán Antonio Ricaurte*. Bogotá, Ed Imprenta FFMM, 1973, p. 199